

Les mathématiciens au cimetière du Père-Lachaise à Paris

Jean-Nicolas Pierre Hachette (1769-1834) 18e Division, 2e ligne

Sa tombe est à côté du cénotaphe de Monge

Les noms en **rouge** sont des savants enterrés au Père-Lachaise.

	
https://upload.wikimedia.org/wikipedia/commons/9/99/Jean_Nicolas_Pierre_Hachette.jpg	
Jean-Nicolas Hachette	La tombe d'Hachette (©Jean-Jacques Dupas)

Jean-Nicolas Pierre Hachette est né à Mézières (commune qui a fusionnée avec Charleville en 1966 pour former, avec d'autres communes, Charleville-Mézières) le 6 mai 1769. Bien qu'il soit fils d'un libraire de Charleville, il ne semble pas avoir de parenté avec Louis Hachette, le fondateur éponyme de la maison d'édition. Après des études au collège de Charleville et celui de Reims, il devient dessinateur à l'École royale du génie de Mézières (dont Lazare Carnot, Coulomb, Rouget de l'Isle...furent élèves). Là il fait la connaissance de **Gaspard Monge**.

En 1793, pour appuyer sa candidature au poste de professeur d'hydrographie à Collioure il n'hésite pas à parcourir à pied les 1000 km qui le séparent de cette ville. Sa motivation et ses connaissances lui font obtenir ce poste. Il rencontre à cette époque le jeune **Arago** à Perpignan. Il correspond alors avec **Monge** et devient, de par la profondeur de ses articles, professeur à l'école de Mézières, refaisant le chemin dans l'autre sens.

Fin 1794, à la création de l'école Polytechnique, il est nommé suppléant de **Monge** pour la géométrie descriptive. Des générations de polytechniciens seront ses élèves parmi lesquels **Poisson**, **Fresnel** et **Arago** qu'il logera à Paris. Plus tard il sera examinateur à l'école polytechnique avec **Poisson**. Il sera également l'éditeur du journal *Correspondance sur l'école Polytechnique* ancêtre du *Journal de l'école Polytechnique*.

Sous l'Empire, Hachette devient professeur de mathématiques à l'École des Pages, reçoit le doctorat ès sciences en 1809 et est nommé professeur adjoint auprès de **Gay-Lussac** à la faculté des sciences de Paris en 1810 et responsable d'un cours de géométrie descriptive, cours qu'il dispensera aussi à l'École normale. Hachette avait l'habitude d'amener ses élèves au musée des Arts et Métiers ; à la suite d'une telle visite Théodore Olivier, ne sachant pas expliquer un modèle exposé, se passionnera pour les engrenages ; ami d'Hachette, il en deviendra le spécialiste .

En 1816, à la Restauration, il est privé de son poste à l'École polytechnique et on oublie de lui verser sa pension. Son élection à l'Académie des sciences, pourtant effective en 1823 est bloquée jusqu'en 1831. Il meurt à l'âge de 65 ans et fut inhumé au cimetière du Père-Lachaise, à côté de son maître et ami **Monge**.

La carrière de Hachette fut essentiellement celle d'un enseignant. Outre ses travaux sur la géométrie descriptive après Monge, Hachette travailla sur l'électromagnétisme, la construction mécanique et la théorie des machines, et joua ainsi un rôle décisif sur l'industrialisation du pays.

Jean-Jacques **Dupas**